
Seite 1 von 13

Protokoll Vollversammlung German UPA e.V.
Donnerstag, 16. März 2023

Ort der Versammlung: Keplerstraße 2, 39104 Magdeburg
und via Online-Meeting

Beginn der Versammlung: 16.03.2023, 18:00 Uhr
Ende der Versammlung: 16.03.2023, 20:05 Uhr

AnwesendeMitglieder: 51 laut beigefügter Teilnehmendenliste
(German UPA e.V. Vollversammlung 2023 - Teilnehmendenliste.pdf)
Abstimmungsberechtigte Teilnehmende: 51

Protokollführer: Michael Jendryschik

Art der Abstimmung: Einfache Mehrheit bzw. 2/3 bei Satzungsänderungen;
Stimmenthaltungen bleiben außer Betracht.

Bemerkung: Die Vollversammlung wurde mit einer Präsentation begleitet
(German UPA e.V. Vollversammlung 2023 - Präsentation.pdf). Diese ist beigefügt.

mailto:mj@germanupa.de
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Einleitung und Beschlussfähigkeit

, Schriftführer der German UPA e.V., stellt fest, dass dieMichael Jendryschik

Versammlung satzungsgemäß einberufen worden und beschlussfähig ist.

Anschließend erläutert er den Abstimmungsmodus.

Tagesordnung

stellt die Tagesordnung vor:Michael Jendryschik

● Abstimmung über die Tagesordnung
● Begrüßung durch den Präsidenten
● Wahl des Sitzungsleitenden
● Aktivitäten des Vorstands
● Mitglieder- und Kassenbericht
● Bericht der Kassenrevisoren
● Entlastung des Vorstandes
● Wahl des Vorstandes
● Festsetzung der Beiträge bzw. Verabschiedung der Beitragsordnung
● Genehmigung und Abstimmung des Haushaltsvorschlags
● Wahl der Revisoren
● Abstimmung über Anträge 

○ Antrag auf Gründung eines Arbeitskreises »UX Management«
○ Antrag auf Gründung eines Arbeitskreises »Sustainability«

Abstimmung über die Tagesordnung

Stimmberechtigte Ja Nein Enthaltungen

40 32 0 8

Die Tagesordnung wird einstimmig angenommen.

mailto:mj@germanupa.de
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Begrüßung durch den Präsidenten

, Präsident der German UPA, begrüßt die Teilnehmenden und stelltAndreas Lehmann

die Sponsoren der German UPA vor. Die German UPA unterscheidet Platin Plus, Platin-,
Gold-, Silber- und Bronze-Sponsoren. Auflistung mit Logo siehe beigefügte
Präsentation.

Wahl des Sitzungsleiters

schlägt , wohnhaft Am Pfaffenbusch 8, 40627Andreas Lehmann Dominique Winter

Düsseldorf, zur Wahl als Sitzungsleiter vor.

Stimmberechtigte Ja Nein Enthaltungen

39 30 0 9

nimmt die Wahl an und ist damit als Sitzungsleiter gewählt.Dominique Winter

Er ermuntert die Teilnehmenden, sich an der Versammlung aktiv durch Fragen zu
beteiligen und zum Beispiel auch den Chat zu nutzen.

Aktivitäten des Vorstands

Die Mitglieder des Vorstands stellen die geleistete Arbeit im vergangenen Jahr sowie
die Pläne für das kommende Jahr vor. Einige der Themen werden im Folgenden kurz
vorgestellt. Für die vollständigen Details siehe die beigefügte Präsentation.

Aktivitäten des Präsidenten

kündigt an, dass unsere Mitarbeiterinnen undAndreas Lehmann Jana Hinze

in Zukunft durch weiteres Personal im Bereich Administration /Frede Schad

mailto:andreas.lehmann@germanupa.de
mailto:andreas.lehmann@germanupa.de
mailto:dominique.winter@designik.de
mailto:dominique.winter@designik.de
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Verwaltung unterstützt werden. hat einen neuen Job-Titel, der ihrenJana Hinze

Aufgaben besser entspricht. Sie tritt nicht mehr als Vorstandsassistentin, sondern als
Geschäftsleiterin auf.

wirft einen Rückblick auf den Strategieworkshop, der Anfang MärzAndreas Lehmann

in Frankfurt stattgefunden hat, und stellt laufende Kooperationen vor, darunter neue
Kooperationen mit dem VDID (Verband Deutscher Industriedesigner) und
verschiedenen internationalen UX-Berufsverbänden. Außerdem kündigt er an, dass das
Usability-Testessen in Zukunft organisatorisch unter dem Dach der German UPA laufen
wird.

Auch das UX-Akkreditierungsprogramm (siehe https://ux-accreditation.org) wird von
der German UPA aktiv unterstützt.

Aktivitäten des Vize-Präsidenten

, Vize-Präsident der German UPA, spricht über die VeranstaltungenThomas Jackstädt

des vergangenen Jahres und gibt einen Ausblick aufs kommende Jahr, darunter auf die
Job- und Weiterbildungsmessen, das UX Festival, die Konferenz “Mensch und
Computer” und den World Usability Day.

Zum Schluss verweist er auf seine Accounts bei Mastodon
(https://social.tchncs.de/@GUPAVizePraesi) und Twitter
(https://twitter.com/GUPAVizePraesi), über die er regelmäßig über Veranstaltungen
der German UPA informiert.

Aktivitäten des Schriftführers

, Schriftführer der German UPA, berichtet über dieMichael Jendryschik

Weiterentwicklung der Website https://germanupa.de. Der Bereich Methoden und
Werkzeuge wurde vollständig neu herausgegeben; es gibt einen neuen
Veranstaltungskalender und die offiziellen German-UPA-Twitter-Feeds werden im Blog
angezeigt.

mailto:jh@germanupa.de
mailto:andreas.lehmann@germanupa.de
mailto:tj@germanupa.de
mailto:mj@germanupa.de
https://ux-accreditation.org
https://social.tchncs.de/@GUPAVizePraesi
https://twitter.com/GUPAVizePraesi
https://germanupa.de
https://germanupa.de/wissen/methoden-werkzeuge
https://germanupa.de/wissen/methoden-werkzeuge
https://germanupa.de/veranstaltungen
https://germanupa.de/blog
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Aktuell wird an einer Mediathek gearbeitet, die eine Vielzahl von Medien wie Videos
und Podcasts zentral bereitstellen wird. Darüber hinaus wird ein Impuls der Hackatour
2021 aufgenommen und an Erweiterungen der Expertenprofilen gearbeitet.

Aktivitäten des Vorstands für Öffentlichkeitsarbeit und
Marketing

Die erfolgreichen Aktivitäten 2022/2023 sowie die Pläne und Prioritäten für 2023 in

Bezug auf PR und Marketing präsentiert , Vorstand fürMatthias C. Schroeder

Öffentlichkeitsarbeit und Marketing der German UPA.

Zunächst stellt er vor, wie sich die Mitglieder- bzw. Abonnentenzahlen auf den
einzelnen Plattformen entwickeln. Instagram, YouTube und LinkedIn laufen sehr gut -
die German UPA ist der reichweitenstärkste deutschsprachige Kanal rund um das
Thema UX auf LinkedIn. Der Podcast ist wieder zurück und sehr gut gestartet.

Wir haben neue Formate, um Mitglieder miteinander zu vernetzen, zum Beispiel
verschiedene Chat-Gruppen auf unterschiedlichen Plattformen.

Im Fokus fürs kommende Jahr stehen u.a. die Produktion von Content (Blog und
3-Minuten-Videos), Kampagnen für Vor-Ort-Events und Angebote für Hochschulen.

bedankt sich bei allen, die sich aktiv bei den zahlreichenMatthias C. Schroeder

Formaten einbringen.

Aktivitäten des Fachvorstands

, Fachvorständin der German UPA, gibt einen Überblick über dasElske Ludewig

vergangene Jahr. Es sind drei neue Arbeitskreise hinzugekommen: Digitale Verwaltung,

UX Strategie und UX Writing. regt an, die Seiten der Arbeitskreise aufElske Ludewig

der Website zu besuchen und sich dort über die Aktivitäten und Veröffentlichungen zu
informieren. Sie bedankt sich bei allen, die sich aktiv in den Arbeitskreisen engagieren.

mailto:matthias.schroeder@germanupa.de
mailto:matthias.schroeder@germanupa.de
mailto:elske.ludewig@germanupa.de
mailto:elske.ludewig@germanupa.de
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Ebenso ist eine neue Regionalgruppe gegründet worden, die Regionalgruppe Freiburg.
Es ist ein neues Format für die Regionalgruppen entstanden in Form eines
Online-Meetings, das alle drei Monate stattfindet und den Regionalgruppenleiterinnen
und -leitern die Möglichkeit zum Austausch gibt.

tritt nicht erneut als Fachvorständin an. Sie bedankt sich für gute zweiElske Ludewig

Jahre und sagt “Auf Wiedersehen”.

Mitglieder und Kassenbericht

Es spricht , Schatzmeister der German UPA.Roman Reindler

Die Mitgliederzahlen steigen in 2022 um 56 Mitglieder auf 1.797.

Kassenbericht siehe beigefügte Präsentation, Seite 76. Erläuterungen zum
Kassenbericht:

● Der Kassenstand ist mit rund 163.000 € am 31.12.2022 etwa 4.000 € höher als
zu Beginn des Jahres.

● Wir freuen uns über zahlreiche Sponsoren, die einen großen Teil unserer
Einnahmen beisteuern und deutlich mehr, als wir für das Jahr geplant hatten.

● Erfreulich auch die Einnahmen aus dem German UPA Online-Shop
https://germanupa.shop.

● Viele Ressorts haben weniger ausgegeben als geplant. Die hohe
Budgetüberschreitung des Vize-Präsidenten ist auf Mehrkosten für das UX
Festival zurückzuführen. Das Budget wurde durch Umschichtungen
ausgeglichen - dafür liegt ein Vorstandsbeschluss vor.

Bericht der Revisoren

Die Kassenprüfer Holger Kälble und erläutern das Vorgehen derDominique Winter

Kassenprüfung.

148 Mitglieder (etwa 7%) haben ihren Mitgliedsbeitrag noch nicht bezahlt. Das sind
erneut weniger als im Vorjahr (und das bei mehr Mitgliedern). Die Revisoren stellen

mailto:elske.ludewig@germanupa.de
mailto:rr@germanupa.de
mailto:dominique.winter@designik.de
https://germanupa.shop
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fest, dass angemessene Maßnahmen zur Eintreibung der Beiträge durchgeführt
wurden.

Die Prüfung ergab, dass alle Einnahmen und Ausgaben vollständig, korrekt und
nachvollziehbar dokumentiert waren, Belege vollständig und übersichtlich geordnet,
alle Budget eingehalten wurden und die Buchführung und der Jahresabschluss den
Festlegungen der Satzung und dem von der Mitgliederversammlung bewilligten Budget
entsprachen. Die Kassenprüfer empfehlen der Mitgliederversammlung die Entlastung
des Vorstandes.

Entlastung des Vorstandes

erklärt, was die Entlastung des Vorstandes bedeutet. AnschließendDominique Winter

stimmen die Mitglieder ab.

Stimmberechtigte Ja Nein Enthaltungen

43 34 0 9

Der Vorstand ist somit einstimmig entlastet.

Wahl des Vorstandes

und treten nicht wieder an und werdenRoman Reindler Elske Ludewig

verabschiedet. Der Verband bedankt sich herzlich für die geleistete Arbeit.

Anschließend werden die einzelnen Vorstandsposten gewählt. Es bewerben sich:

● - PräsidentAndreas Lehmann

● - Vize-PräsidentThomas Jackstädt

● - SchriftführerMichael Jendryschik

● - Vorstand für PR / MarketingMatthias C. Schroeder

● - FachvorstandSaskia Wiedenroth

mailto:dominique.winter@designik.de
mailto:rr@germanupa.de
mailto:elske.ludewig@germanupa.de
mailto:andreas.lehmann@germanupa.de
mailto:tj@germanupa.de
mailto:mj@germanupa.de
mailto:matthias.schroeder@germanupa.de
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● - SchatzmeisterFlorian Steier

Weitere Kandidierende melden sich nach Aufruf nicht.

Den neuen Kandidierenden wird die Möglichkeit gegeben, sich den anwesenden
Mitgliedern vorzustellen.

Wahl Präsident

Stimmberechtigte Ja Nein Enthaltungen

41 38 0 3

nimmt die Wahl an und wird damit als Präsident wiedergewählt.Andreas Lehmann

Wahl Vize-Präsident

Stimmberechtigte Ja Nein Enthaltungen

41 37 0 4

nimmt die Wahl an und wird damit als Vize-PräsidentThomas Jackstädt

wiedergewählt.

Wahl Schriftführer

Stimmberechtigte Ja Nein Enthaltungen

40 36 0 4

nimmt die Wahl an und wird damit als SchriftführerMichael Jendryschik

wiedergewählt.

mailto:florian.steier@germanupa.de
mailto:andreas.lehmann@germanupa.de
mailto:tj@germanupa.de
mailto:mj@germanupa.de
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Wahl Vorstand für PR / Marketing

Stimmberechtigte Ja Nein Enthaltungen

40 34 0 6

nimmt die Wahl an und wird damit als Vorstand für PR /Matthias C. Schroeder

Marketing wiedergewählt.

Wahl Fachvorstand

Stimmberechtigte Ja Nein Enthaltungen

40 38 0 2

nimmt die Wahl an und wird damit als Fachvorständin gewählt.Saskia Wiedenroth

Wahl Schatzmeister

Stimmberechtigte Ja Nein Enthaltungen

39 32 0 7

nimmt die Wahl an und wird damit als Schatzmeister gewählt.Florian Steier

Festsetzung der Beiträge bzw Verabschiedung der
Beitragsordnung

Hierzu wurden keine Anträge zur Änderung eingereicht.

mailto:matthias.schroeder@germanupa.de
mailto:saskia.wiedenroth@germanupa.de
mailto:florian.steier@germanupa.de
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Vorstellung des Haushaltsvorschlags

sprich und stellt die geplanten Einnahmen und Ausgaben (Budgets)Roman Reindler

vor. Demnach lautet der Plan-Saldo (31.12.2023) 4.000 €, siehe die beigefügte
Präsentation ab Seite 115.

Über den Chat gibt es verschiedene Rückfragen. erläutert dieRoman Reindler

Gehaltsentwicklungen. ergänzt, dass der Vorstand wiederholtThomas Jackstädt

plant, die hohen Bargeldbestände abzubauen, allerdings zeigt die Erfahrung, dass die
geplanten Budgets - aus verschiedenen Gründen - selten ausgeschöpft werden.

Es gibt Stimmen im Chat, die mahnen, nicht zu knapp zu planen, um die finanzielle
Stabilität der German UPA nicht zu gefährden. Holger Kälble führt in seiner Rolle als
Revisor aus, dass die Gelder im Sinne des Vereinszwecks ausgegeben werden sollten,
und weist darauf hin, dass der Vorstand rechtzeitig entgegensteuern sollte, sofern der
Fall eintritt, dass der Verein in finanzielle Probleme geraten könnte.

Abstimmung zum Haushaltsvorschlag

Stimmberechtigte Ja Nein Enthaltungen

39 37 0 2

Der Haushaltsvorschlag ist somit angenommen.

Neuwahl der Kassenprüfer

stellt die Aufgaben der Revisoren vor. Er selbst, Holger Kälble undDominique Winter

Anne Irrgang stellen sich vor und zur Wahl. Abgestimmt wird wie folgt:

mailto:rr@germanupa.de
mailto:rr@germanupa.de
mailto:tj@germanupa.de
mailto:dominique.winter@designik.de
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Wahl Kassenprüfer

Stimmberechtigte Dominique
Winter

Holger Kälble Anne Irrgang

39 22 32 31

Holger Kälble und Anne Irrgang haben die meisten Stimmen erhalten. Sie nehmen die
Wahl an und sind damit als Kassenprüfer:in gewählt.

Anträge

Antrag auf Gründung eines Arbeitskreises »UX Management«

Andreas Hinderks trägt seinen gemeinsam mit und Ulf SchubertDominique Winter

eingereichten Antrag zur Gründung eines neuen Arbeitskreises (AK) »UX
Management» vor, der zum Ziel hat, das Berufsbild »UX Manager:in« zu beschreiben,
denn diese Rolle und das Berufsbild seien aktuell noch nicht klar abgegrenzt und auf
den Punkt gebracht.

Es folgt eine Diskussion darüber, wie der geplante AK sich vom bestehenden AK

Qualitätsstandards unterscheidet. erwähnt, dass es bereits eineDominique Winter

Zertifizierung »UX Management« gibt und der neue AK u.a. einen »Realitätscheck«
vornehmen möchte, also wie diese Rolle in der Praxis tatsächlich gelebt wird.

Es wird abgestimmt, ob der AK »UX Management« gegründet werden soll.

Stimmberechtigte Ja Nein Enthaltungen

39 35 0 4

Damit wird die Gründung des Arbeitskreises beschlossen.

mailto:dominique.winter@designik.de
mailto:dominique.winter@designik.de
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Antrag auf Gründung eines Arbeitskreises »Design for
Sustainability«

Olga Lange und Katharina Clasen stellen sich vor und beantragen die Gründung eines
neuen Arbeitskreises »Design for Sustainability«.

Das Thema Nachhaltigkeit gewinnt zunehmend an Bedeutung. Es gibt Bedarf an
methodischen Grundlagen im Bereich UX. So gibt es beispielsweise neue
Design-Ansätze, aber auch viel Bedarf, das Thema mit all seinen sozialen Prozessen
weiter zu treiben und als Verband aktiv zu unterstützen und mitzugestalten. Es sollen
Frameworks, Methoden, Werkzeuge und Design-Prinzipien erarbeitet und dem
Verband und seinen Mitgliedern zur Verfügung gestellt werden.

Es gibt einzelne Rückfragen, unter anderem, ob der Name passend ist oder wie die
Mitglieder der Slack-Gruppe “Sustainable UX” in die Arbeit des AKs eingebunden
werden sollen.

Es wird abgestimmt, ob der AK »Design for Sustainability« gegründet werden soll.

Stimmberechtigte Ja Nein Enthaltungen

39 32 0 7

Damit wird die Gründung des Arbeitskreises beschlossen.

Wortmeldungen

Zum Schluss gibt es eine Wortmeldung von , der zurückblickt auf dieRoman Reindler

mehr als 11 spannenden Jahre, die er als Schatzmeister im Vorstand der German UPA
im Amt war. Er wünscht seinem Nachfolger viel Erfolg bei seinen Aufgaben und bedankt
sich bei allen für die tolle Zeit und die Unterstützung.

mailto:rr@germanupa.de
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Ende der Mitgliederversammlung

Präsident bedankt sich bei für die Leitung derAndreas Lehmann Dominique Winter

Sitzung. Er freut sich auf die Zusammenarbeit mit den neuen Vorständen und auf das
nächste Jahr. Er bedankt sich bei allen Mitgliedern und freut sich auf ein Wiedersehen,
vielleicht auf dem UX-Festival im Mai in Erfurt.

schließt die Mitgliederversammlung offiziell um 20:05 Uhr.Andreas Lehmann

-----------------------------------------------------------------------------------
Unterschrift Präsident

-----------------------------------------------------------------------------------
Unterschrift Schriftführer
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